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你要大聲喊叫，不可止息；揚起聲來，好像吹角。向我百姓說明他們的過犯；向

雅各家說明他們的罪惡。他們天天尋求我，樂意明白我的道，好像行義的國民，

不離棄他們神的典章，向我求問公義的判語，喜悅親近神。(賽五十八 1-2) 

 

這是當時以色列民，信仰上的大盲點，也是信仰上最大的問題，更是信仰上所有

問題的根源。因為他們拜神拜到最後，只剩下「信仰的外表」而已，他們已經失

去了信仰的實質，這個問題很嚴重。更糟的是：他們落在這個盲點當中卻渾然不

知，他們還覺得自己的信仰滿不錯的，雖然國家已經快滅亡了，他們還認為應該

沒有問題才對，這種心態相當可怕。 

 

在以賽亞書五十八章一開始就大聲疾呼，以賽亞先知不客氣的指出，他們真正的

問題，他用「反諷」的語氣，來責問當時的以色列民。神希望百姓能夠好好想一

想：「我的信仰是真的嗎？」然後才能找到問題的根源，對症下藥、斬草除根，

這樣才有辦法使自己脫離困境。只可惜，以色列民還是執迷不悟，他們還是我行

我素地一意孤行，甚至還一錯再錯的越陷越深，他們真的把自己帶進滅亡，留下

歷史上血淋淋的教訓。 

 

為了讓大家對這個問題，有更清楚的認識，在上次特別舉出了聖經中，最具體的

三個實例來說明：是祭司以利時代，約櫃被擄的示羅事件。是耶利米先知時代，

猶大國滅亡，結果聖殿被毀的事件。是主耶穌時代耶路撒冷城淪陷，結果聖殿全

毀的事件。這些都是歷史上活生生的鑑戒，為什麼會這樣？只因他們沒有真實的

信仰，雖然號稱是神的選民，是亞伯拉罕的子孫，有神的約櫃、有神的聖殿、又

擁有神的律法，但是到最後，這些都救不了他們，因為他們沒有真實的信仰。因

此，要如何持守住真實的信仰，是我們的信仰上，永遠是最重要的問題，我們絕

對不可以忽略它。 

 

如何守住「真正的信仰」？那麼到底要怎麼做，才能夠持守住「真正的信仰」呢？ 

到底我們要注意那些事，才能夠保證我們的信仰是真實的呢？這個問題，聖經裡

有很多的教訓，主耶穌也告訴我們許多有效的方法，都是值得我們學習的。 

 

 

 



我從以賽亞書五十八章 2 節，提出了三點來作參考： 

要真的「尋求神」。 

要真的「行公義」。 

要真的「親近神」。 

 

一、要真的「尋求神」 

要真的天天尋求神，而且要真的樂意明白神的道。 

所謂信仰，當然就是要相信真神，然後進一步去信靠真神。 

所以信仰的對象一定是「真神」，所強調的就是「人與神的關係」，這一點相當重

要；若我們從這個角度來看信仰，怎樣才叫信仰好呢？又怎麼樣才叫做信仰不好

呢？這個問題的答案也許有很多，不過，我們可以把它濃縮起來說： 

一個人與神的關係很好，這個人的信仰就好；反過來說，一個人與神的關係不好，

這個人的信仰就不好。這就好像父母與子女之間的感情，父母與子女之間的感情

好不好？完全要看他們平常相處的關係怎麼樣來決定。平常相處的關係好，那麼

彼此的感情一定好；平常相處的關係不好，感情當然也不可能好，這是肯定的。 

 

創造宇宙和其中萬物的神，既是天地的主，就不住人手所造的殿，也不用人手服

事，好像缺少什麼；自己倒將生命、氣息、萬物，賜給萬人。他從一本（有古卷

作血脈）造出萬族的人，住在全地上，並且預先定準他們的年限和所住的疆界，

要叫他們尋求神，或者可以揣摩而得，其實他離我們各人不遠；我們生活、動作、

存留，都在乎他。就如你們作詩的，有人說：我們也是他所生的。〈徒十七 24-28〉 

 

神是我們的天父，我們是祂所造的兒女，我們的生命是祂所賜的，我們的生活更

是祂所養的，正如保羅當年，向雅典人介紹這位天上的父所說的這些話。 

所以，我們是祂所親生的兒女，祂是我們眾人的父親，我們與祂的關係，應該是

相當親密才對，祂應該常常住在我們中間，我們也應該常常住在祂裡面；祂不應

遠離我們，我們更不該遠離祂，我們應該常常見面才對，這樣才算正常。可惜！

事實上不是如此，為什麼？因為人犯了罪，因為人不聽神的話，因為罪，使神與

人之間這種親密的關係斷絕了。 

 

從此，人就好像路加福音十五章的那個浪子一樣，離家遠去，到處放蕩，再也不

認識那個生他、愛他的父親，反而去認那些原本不是父親的，來當作自己的父親，

這就是人類的罪過。 

 

 



就如經上所記： 

沒有義人，連一個也沒有。沒有明白的；沒有尋求神的； 

都是偏離正路，一同變為無用。沒有行善的，連一個也沒有。(羅三 10-12) 

 

這段聖經，是保羅在說明人類的罪過，其中有一樣就是：不認識神，而且也不尋

求神。你說神傷不傷心呢？神真的很傷心。 

 

耶和華從天上垂看世人，要看有明白的沒有，有尋求神的沒有。(詩十四 2) 

 

其實，神每天從天上垂看世人，就像「浪子回頭」故事中的那個父親一樣， 

天天盼望、天天等待，希望他的兒子能早日回頭；只可惜，等了老半天卻連一個

都沒有，神真的很失望！於是神改變了主意，自己先主動去找人，首先，神從萬

民當中揀選了以色列民，使他們成為自己的子民，這不為什麼，只因為神愛他們，

神希望與他們重新建立親密的關係，神更願將流奶與蜜的迦南美地賜給他們， 

神對他們的要求並不高，只要他們肯盡心、盡性的尋求神，神就一定讓他們尋見。 

 

但你們在那裡必尋求耶和華你的神。你盡心盡性尋求他的時候，就必尋見。 

(申四 29) 

 

這是神對選民的基本要求，也是神給以色列民的大應許，只要他們肯專心的尋求

神，神就一定讓他們尋見，神就一定會與他們建立親密的關係。可見「尋求神」

是以色列民在信仰上最基本的原則，這原則一直都沒有改變過，因為神是信實的，

神的話永遠不會改變，會改變的常常是人自己。 

 

我兒所羅門哪！你當認識耶和華你父的神，誠心樂意地事奉他；因為他鑒察眾人

的心，知道一切心思意念。你若尋求他，他必使你尋見；你若離棄他，他必永遠

丟棄你。(代上廿八 9) 

 

這是大衛要離世之前，特別吩咐所羅門王的話。這也是神對人的基本要求，這絕

對是真的。當猶大國即將滅亡的前夕，神再一次差遣耶利米先知，重申這個原則。 

 

你們要呼求我，禱告我，我就應允你們。你們尋求我，若專心尋求我，就必尋見。 

(耶廿九 12-13) 

 

 



由此可見：這絕對是神的應許，且神的應許絕對不會改變。既然如此，為什麼到

後來以色列民還是一樣滅亡呢？為什麼有時候以色列民尋求神，卻尋不見呢？到

底問題出在哪裡？難道神會有問題嗎？不會的，神絕對沒有問題，所以問題還是

出在人身上。這就是以賽亞先知，再一次不客氣地提出來的理由，他希望以色列

民，對這個問題能再一次好好地思考，到底問題出在哪裡？既然這是神的應許，

如果我們真的天天尋求神，如果我們真的樂意明白祂的道，那今天我們怎麼會落

到快要滅亡的地步呢？這絕對是不可能的事情呀！可見這其中一定有原因，到底

原因是什麼？請問我們認真的想過嗎？問題到底出在哪裡？ 

 

我想最可能的原因至少有三個： 

一、沒有天天尋求神 

他們沒有真的天天尋求神，可能他們只是嘴巴隨便說說而已，他們可能只有在節

期的時候才來尋求神，甚至於到後來連節期也不守了，只有在危難的時候才尋求

神，平安的時候就忘記了神。 

 

二、尋求神，只是個宗教儀式 

或許他們真的天天尋求神，但是他們尋求到最後，卻變成了一種宗教的儀式，只

是形式上做做而已，沒有真心地尋求，就好像兒子見到父親，禮貌上叫一聲「爸

爸」意思一下，事實上，根本沒有一點感情。 

 

三、尋求神的動機不對 

他們尋求神的動機，可能只是想從神那邊得到肉體上的福氣，就好像兒子見到父

親，嘴巴上很甜，因為目的只是想向父親要錢；他們忘記了尋求神，最重要的事

是什麼？就是為了要「明白神的話」，然後要「聽從神的話」，其實，所有的福氣

都在神的話裡面，包括「屬肉」的和「屬靈」的。這三個原因，就是真正的問題

所在。只要其中一個原因出現，他們的尋求，在神眼中就會變成假的，他們的信

仰，也會跟著變成假的，這是相當嚴重的問題；只可惜，我們看到了當時的選民，

卻不願意正視這個問題，他們不聽先知的警告，只想掩飾、遮蓋問題，不想徹底

解決問題，結果問題越來越大，最後只有走上滅亡，在歷史上留下血淋淋的教訓。 

 

這些教訓全部留在聖經裡面，用意何在？就為了要警戒我們，這些末世的真信

徒。 

 

到那日，耶西的根立作萬民的大旗；外邦人必尋求他，他安息之所大有榮耀。 

(賽十一 10) 



正如經上所寫的：「此後，我要回來，重新修造大衛倒塌的帳幕，把那破壞的重

新修造建立起來，叫餘剩的人，就是凡稱為我名下的外邦人，都尋求主。這話是

從創世以來，顯明這事的主說的。」(徒十五 16-18) 

 

說起來神很愛我們，神主動的親自來尋找我們，在萬民當中特別揀選我們，這是

神給我們的大恩典，神將祂的應許完完全全的落實在我們身上。不僅將救恩臨到

以色列民，更臨到我們這些外邦人，讓我們有機會，成為屬靈的真以色列民， 

讓我們藉著主耶穌的寶血，重新與祂建立親密的關係，讓我們有機會，再一次成

為祂的兒女，這是神的大愛。 

 

當我們領受神恩典的同時，千萬不可以忘記，神給我們在信仰上最基本的原則。

神要我們真的天天尋求祂，要我們真的樂意明白祂的道，這是神對我們最基本的

要求，也是神給我們更大的應許。就好像當年給以色列民一樣。 

 

你們祈求，就給你們；尋找，就尋見；叩門，就給你們開門。因為凡祈求的，就

得著；尋找的，就尋見；叩門的，就給他開門。(太七 7-8) 

 

因此，主耶穌在世上傳福音的時候，大聲地這麼宣告著。主耶穌再一次地重申，

神對人的基本要求，主耶穌更再一次地重申，神要給人的更大應許。主耶穌再一

次地提醒我們，只要我們肯專心的尋求神，神一定會讓我們尋見，神絕對沒有問

題，問題是我們肯這樣做嗎？我們有沒有真的這樣做呢？我們是不是跟以色列民

一樣，也掉在信仰的盲點裡，而不自知呢？ 

 

今日的我們要尋求神，比當年的以色列民輕鬆多了，我們有主耶穌作我們的中保，

所以我們就可以坦然無懼地來到神的面前，我們不必再守節期，我們只要守安息

日，只要常常聚會就可以了；今日的我們，拜神也不必再獻祭，只要跪下來禱告

就行了；今天，我們要明白神的話，不用再輪流頌讀寫在羊皮上的律法書，因為

我們每個人的手上，都有一本攜帶輕便的聖經，我們隨時都可以打開來讀。而且，

神還預備許多工人，常常講解聖經給我們聽；所以，今天我們要尋求神、要明白

神的話，真的比當年的以色列民方便多了；但問題是：我們肯這樣做嗎？我們有

沒有真的這樣做呢？我們有沒有天天禱告、天天讀經呢？我們是不是有困難的時

候，才趕快來找神，而平安的時候，就跟神說再見呢？或許，我們真的有天天禱

告，可是我們的禱告，是不是已經變成一種形式呢？早上起來，意思意思唸兩句

哈利路亞；晚上睡覺之前，再意思意思的唸三句哈利路亞，我們是不是覺得：這

樣就可以安心地向神交差了呢？ 



當我們來教會聚會的時候，請問：我們有沒有真的渴慕神的話語呢？我們是不是

真的，樂意明白神的道呢？還是只為了來讓大家看一看，順便打一打人際關係呢？

這都是值得我們深思的問題，也只有這樣，我們才能夠瞭解，到底我的信仰，是

真的？還是假的？ 

 

我沒有在隱密黑暗之地說話；我沒有對雅各的後裔說：你們尋求我是徒然的。我

耶和華所講的是公義，所說的是正直。(賽四十五 19) 

 

神的話又公義又正直，神的話是實實在在的，神絕對不會騙人，神也沒有必要騙

人。神說：我沒有在隱密黑暗之地說話。就是說我不需要偷偷摸摸地說，我一向

都是光明正大地說，我的話，是就說是，不是就說不是，沒有那種似是而非的道

理。 

 

神再一次強調：我從來沒有對雅各的後裔說：你們尋求我是徒然的。 

這種話，神絕對沒有說過。神乃是說：「你們尋求我，就必尋見。」 

今天若我們想真的體驗到神，真的想明白神的道，真的想得到神的祝福， 

方法很簡單，只要我們肯真的天天尋求神，那麼我們就一定可以得到。 

 

有一次，一位神學生問一位年紀不小的長老說：「您年紀那麼大了，為什麼還要

那麼早起來禱告、讀經呢？您為什麼不多睡一點呢？」這位長老回答他三個理由：

因為我立志在一天的開始，一定要「先見神的面」，然後「再去見人的面」。 

我要把早上最好的時間獻給神，就好像舊約獻祭，要把最好的脂油獻上，不能把

祭牲的糞便獻上，所以我不能老是等我睡不著覺的時候才看聖經。一個人愛主的

心有多少？要看他在「床」，和「主」中間的選擇，愛床多，就多睡一點；愛主

多，就早起一點。這位長老用他的生活，給神學生上了一課，難怪這位長老的靈

程那麼高。 

 

今天，我們有沒有這樣做過呢？我們到底做了多少？ 

所以，求神幫助我們，讓我們也能夠用這種精神來尋求神，只要我們肯這樣去做，

我們就會發現其實神離我們不遠，神就在我們的心中，這時候我們就會體會到我

們的信仰，的確是又真又活的信仰！ 
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